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2010 年秋，我從湖北到哈爾濱念大學，2014 年秋，我
又從湖北到臺灣念研究所，很多人問我南來北往的遊學，到
底為了什麼？仔細想想，我也說不清為了什麼，大約多是因
為一腔年輕的熱血和一顆不甘安穩的心。我在家鄉念高中的
時候，受我爸爸鼓動，一心想遠遊，甚是期待千里冰封，萬
里雪飄的北國風光，高中畢業義無反顧的去了哈爾濱。在寒
冷的冬夜，溫暖的室內，我躺在被子裡卻又突然懷想溫潤柔
和的南部風情，大學畢業又義無反顧的來了臺灣。我覺得人
在年輕的時候，有值得懷想和憧憬的人和風景總是幸福的。
在我們還沒有脫不了身的工作，撇不下的牽掛的時候，何不
遠遊趁少年？

在這四年多的時間裡，家鄉距離我在地理上突然遠了，
卻在心理上突然近了。以前沒有關心過家鄉的發展和變化，
現在經常跟媽媽電話聊天，聽媽媽講哪裡又修了商場，漢文
化城一點一點落成了，玫瑰海開花了好多結婚的新人拍照，
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編輯小語 : 張詩慧，1991 年 2 月 23 日生，是位道地的
棗陽姑娘，她原籍劉陞鎮，現居棗陽市。上有父母，還
有三位姐姐，一家和樂。她高中畢業後，想到北方磨練
自己，就遠至哈爾濱進哈爾濱工業大學電子商務系，學
成之後，心嚮往南方看看，於是進入臺灣新竹的交通大
學主修管理科學。像如此願意離家「北來南往」的棗陽
姑娘，實在令人欽佩、讚賞。本期特煩請她撰稿，我們
看到她的這篇充滿感情的文筆，更讓我們豎起大拇指說
一聲：「棗陽姑娘妳真是「好樣的」」。
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全城幼稚園統一換校車了。。。大早上跟我媽媽去家門口的
面店吃一碗香入骨髓的牛雜麵喝一碗蛋花米酒的場景時常入
夢，醒來回味依然覺得口齒留香。每一次回家都覺得特別期
待，希望那小火車跑的快一點再快一點，要迫不及待的看一
看家鄉新修的馬路，嘗一嘗新開的飯店，見一見久別重逢的
老朋友。我離開家鄉，家鄉卻沒有拋棄我，我在異地他鄉仍
然一直受到家鄉的無限庇佑。初到東北就有未曾謀面的家鄉
學長去機場接機，從此成為摯友，一直關心我生活學習。後
來因為一篇感懷高中校園的文章與另一個家鄉學長相識，常
常在考試完後一起去火鍋店狂侃人生，抨擊時事，後來學長
去了上海念研究所，我們很難得再一起詩酒趁年華，但過去
的美好現時回憶還是覺得溫暖，隻言片語，碎碎念念，不過
是想表達我作為遊學在外的學子對家鄉的點滴感念。

東北的冬天實在值得人去親身感受一下，我為自己
有四年時間踏踏實實的感受它而覺得特別感激。室外零下
二三十度，白雪日復一日夜複一夜落了一層又一層，但室內
燈光溫暖，穿著短袖短褲吃著雪糕看劇，周身都有幸福的甜
味。那些雪糕是回來的路上，馬路邊的紙箱子裡買的，一眼
望去，馬路上全是隨地扔著的紙箱子，裝著五顏六色的各種
雪糕，凍的比冰箱裡還結實，人們頂著寒風，落一頭白雪，
卻居然不忘記捎帶兩根雪糕回去，多神奇的景象！澡堂子裡
人們赤身裸體悠然地搓澡，不同於在家鄉，冬天洗一次澡簡
直是心裡生理同寒冷的一次大作戰。東北人粗獷豪爽，嗓門
亮堂，熱情好客。我打過的雪仗，滑過的雪，溜過的冰場，
看過的冰雕，同學家全班一起睡過的東北大炕。。。在我的
記憶中都是純白溫暖的。離開哈爾濱才發現它已經成為我身
上一個很重要的烙印，我稱哈爾濱是第二故鄉。我牽掛家鄉
的同時，也牽掛著哈爾濱，留心它什麼時候零下了，什麼時
候供暖了，什麼時候落雪了，什麼時候冰雕節開始了。。。
值得牽掛的人和事越來越多，心裡卻覺得越來越踏實了。覺
得自己的背包和行囊都重了，有沉甸甸的收穫感。。。



139在粗獷豪邁的東北待久了，起初到臺灣無論飲食氣候
人情都有很多不適應，但那種禮貌和溫和真是叫人如沐春
風。最讓我印象深刻的是我在各種場所碰到年輕的父母帶兩
個小朋友，聲音溫和，動作輕柔，我很少看到過在公共場所
哭打吵鬧的小朋友，這個城市將它的溫柔和耐心代代傳承，
成為一種很突出的標誌。我受到極大的感動和感染，在潛移
默化中時常自我反省，以前的斤斤計較和浮躁刻薄都顯得幼
稚，逐漸明白了善良和溫和是一種很強大的力量。我感覺臺
灣人有一種排隊文化，我常常在麵點，商店，小吃店門口看
見長長的人流，排隊的人不急不躁，賣家也不急不躁，沒有
急吼吼的被追趕的緊迫感，一切仿佛有一種默認的秩序，讓
我有一種很和順，很舒坦的感覺。臺灣的美人，美食，美景
都很叫人感動，不浮誇，每一種美都實實在在，節奏舒緩，
步調穩健。

來臺灣得到很多人的關心，尤其是顏伯伯和杜先生，
離開家鄉如此之久，仍然關心家鄉發展，心繫家鄉晚輩，真
是叫人特別感動。以前年少無知，覺得家鄉話太土，一心想
講好普通話，但在後來離鄉在外的求學生涯中，我對一口棗
陽鄉音卻是越來越覺得聽起來太窩心，尤其是
在跟離鄉半個多世紀的顏伯伯第一次通話，
他竟然先用一口棗陽話跟我問好，實在是叫
我感動差點落淚，真真切切感受到“少小離
家老大回，鄉音無改鬢毛衰”的感慨。我
想以後我離開臺灣，這裡的人和景都會像
哈爾濱一樣成為我人生的一個印記，成為
我牽掛的記憶，如同我離開多年的故鄉一
樣。

那麼再回過頭來回答我為什麼南來
北往的問題，大概因為我想趁年輕感受
一下不同城市的溫度，並將它們融進我
尚未完全成形的性格裡，也融進我的價
值觀和人生觀裡，讓我成為更好的人去
面對未來的人生旅程吧。我想每
一次離別都是為了跟美好相遇，
都是為了成就更好的自己。

南來北往


